

	Pta.	Cts.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50
Ultramar	2	50
Número/suelto	00	5

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.—AVISOS Y NOTICIAS

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Manifestaciones en Vitoria

Madrid 6 á las 12 t.

Testigos presenciales de lo ocurrido en Vitoria dicen: que al salir el tren de la estación el público saludó con el mayor respeto al Sr. Cánovas. Al poco rato, hallándose el tren á cierta distancia, una docena de personas dieron gritos y silbidos y vivas á los fueros y otras exclamaciones ininteligibles. El grupo colocado al lado de la empalizada de la estación encendió cerillas para distinguir el coche en que iba el señor Cánovas, lanzándose algunas piedras que rompieron varios cristales.

En el resto del viaje hasta la Granja, el Sr. Cánovas fué aclamado por la multitud.

Sobre lo mismo

Madrid 6 á las 12'15 t.

Toda la prensa condena vivamente las demostraciones que unos cuantos hicieron en Vitoria contra el Sr. Cánovas. Los conservadores se esfuerzan en probar que se trata, como así resulta, de una manifestación aislada. La prensa de oposición refirió los pormenores del hecho agrandando los sucesos.

Impresiones

Madrid 6 á las 1 t.

Anoche llegó el Sr. Isaacs conferenciado con el Sr. Silveira. Su impresión acerca de la manifestación de Vitoria es que no fué investigada ni realizada por los fusionistas. Creese que la promovieron ciertos elementos políticos ardientes partidarios de los fueros.

La salud pública

Madrid 6 á las 1'30 t.

Ayer ocurrieron en Toledo 3 invasiones y 3 defunciones.

En los demás pueblos no ocurre novedad.

En Valencia se registraron 16 invasiones y 9 defunciones.

La Gaceta de hoy publicará la declaración oficial de la existencia del cólera en Valencia.

Nuevas invasiones

Madrid 6 á las 2 t.

El cólera ha aparecido en Mondañedo, Lugo y Cádiz. Trátase de casos aislados.

En Albacete hubo ayer 6 invasiones y 3 defunciones.

Va desapareciendo la epidemia en las provincias de Alicante, Badajoz y Tarragona.

Cuestión marroquí

Madrid 6 á las 2'35 t.

Han llegado pliegos de Melilla para el Gobierno. La prensa oficial dice que aquellos contienen impresiones muy lisonjeras.

Espérase que hoy las noticias serán más explícitas.

Desde la terraza

(Páginas veraniegas)

VII

Con las glorias se nos habían ido las memorias y no tuve ocasión apropiada para echar también mi cuarto á espaldas en un asunto importantísimo: el clima. Alguno de los que hayan tenido la paciencia de leer mis artículos anteriores, tal vez exclamase:—Bien, muy bien, todo está perfectamente; pero ¿y el clima? y las condiciones meteorológicas tan comentadas y discutidas por esos enfermos elegantes de los países del Norte que se ven obligados á emigrar en el rigor del invierno y aún durante la primavera? Contesto yo:—Calma, todo se andará,—muletilla de un acreditado Senador que conocí hace años y nunca tuvo arrebatado bastante para arrancar una sola credencial al Ministro.

El clima es inmejorable, el clima es apacible y sereno. Caí estoy por asegurar que no conozco en Europa un clima de mejor tono ni más chic. No se crea que yo trato de formar atmósfera. Los datos cantan. Yo no soy como un simpático Diputado á Cortes por esta isla que se fué á la redacción del *Palmasano* á pedir que reprodujera un pronóstico de Noherlesom, donde anunciaba lluvia, diciendo con mucha gracia:—Ya lo ven Vdes.; á mi villa le conviene que llueva; reproduzcan esto, que necesito hacer atmósfera... La atmósfera está hecha en las estadísticas y en las observaciones meteorológicas. Estas nos dan la razón de la benignidad que tanto recomienda á la isla de Mallorca. Carece de temperaturas extremas; hé aquí la mejor de

las recomendaciones. Una inmensa llanura de mar rodea á la isla por todas partes. La atmósfera confinada en ella, así que se enrarece, así que se satura de los efluvios terrestres y de las emanaciones viciosas de la fisiología animal y vegetal, cuenta, para equilibrarse, con el depósito del aire puro y virgen que llega de las salubres soledades marítimas, grandiosas cámaras de ventilación que jamás se contaminan ni agotan. Esa diafanidad y esa limpidez helénica de nuestro cielo, no obedecen á otra causa que á la renovación constante que sufre la atmósfera encerrada en el perímetro que dibujan nuestras costas, merced á las leyes de equilibrio de los gases.

Aunque casi todos los años nieva por la parte de la montaña, es muy poco frecuente que la nevada alcance al llano. En el espacio de los últimos cincuenta años tan sólo han caído cuatro de éstas, que hayan llegado á cubrir los tejados, calles y plazas de la ciudad con una capa de 0'20 m. de espesor. Para muchas generaciones una nevada que blanquee el paisaje ó la cubierta de los edificios, es un espectáculo rarísimo é inusitado, casi tanto como las auroras boreales. Hay sitios, en que no queda memoria de que la nieve haya permanecido más de 24 horas sin derretirse. El termómetro en verano, está muy lejos de alcanzar las elevadas temperaturas de muchas comarcas del Mediodía y del interior de la península. Y la humedad que algunas veces se siente en Palma, se debe según el voto de personas peritísimas, más bien que á condiciones atmosféricas, al deplorable estado del subsuelo de la ciudad, sin alcantarillado permeable, que absorbe todos los restos líquidos devolviéndolos á la evaporación exterior por medio de la capilaridad y de las filtraciones continuas. No achaquemos, pues, esta única inclemencia al cielo, sino á la desidia municipal y sobre todo á la nuestra propia, á la del público de que formamos parte, que no empuja y alienta las radicales reformas higiénicas que necesitamos como el pan de cada día.

Con estas reflexiones presentes, podemos acudir al libro sibilítico de la estadística. Recuerdo todavía algunas de las definiciones que aprendí cuando estudiaba Economía y Estadística, ó el agua chirle que por tal nos daban en la Universidad. Pero nunca ese estudio de las relaciones numéricas de los fenómenos, logró despertar en mí un gran interés. La ciencia que, según Ferrari, «cuenta las pulsaciones de la vida social», tiene el peor de los defectos para cualquier temperamento medianamente artístico carece de amenidad. Es seca como un esparto, fría como un ladrillo, uniforme como sus cuadrículados, monótona como la Mancha llana. Tal vez se deba esto al atraso de dicha ciencia, á la cual sus cultivadores no han sabido revestir de formas amenas, artísticas é interesantes, encerrándose siempre en el casacillo proverbial donde forma por pelotones, un ejército de indigestos guarismos. Do aquí nace el apuro en que me hallo al encontrarme un con cuadro comparativo de primera fuerza. Procuraré desmenuzarlo.

Se trata de las diferencias de temperatura entre Palma y otras capitales de importancia y sus datos son tomados de la recopilación del Dr. Wagner. Los grados por qué se cuenta, son grados centígrados. PALMA tiene las siguientes temperaturas medias: invierno, 10'50; primavera, 15'30; verano, 24'70; otoño, 12'48 y la anual de 17'60. PARÍS tiene, respectivamente: 3'30; 10'30; 18'10; 11'20 y 10'8 y por tanto una diferencia anual, en menos, de 6'80. NIZA obtiene: 9'60; 18'00; 23'20; 12'80 y 15'8 y por tanto otra diferencia, en menos, de 1'80. GÉNOVA: 8'30; 18'90; 23'40; 16'50 y 15'50 y por tanto otra diferencia en menos de 2'10. PISA: 7'90; 13'80; 24'10; 17'00 y 15'70 y otra diferencia, en menos, de 1'90. ROMA: 8'10; 14'10; 22'90; 16'50 y 15'40 y otra diferencia, en menos, de 2'20. NÁPOLES: 9'50; 14'40; 23'70; 16'90 y 16'10 y otra diferencia, en menos, de 1'50. FUNCHAL (isla de Madeira): 16'30; 17'30; 21'10; 17'8 y 18'70, con una diferencia, en más, de 1'10. Y EL CAIRO: 14'50; 23'20; 29'40; 21'50 y 22'19 con una diferencia, en más, de 4'59.

Comparando las cifras transcritas, puede verse que el clima de Mallorca sin ser tan igual y por consiguiente tan suave como el de la isla de Madeira que nos servirá de tipo y que está situada á unos 7' menos de latitud, lo es tanto, con imperceptibles diferencias á nuestro favor, como los de Niza y Nápoles, siendo muy preferible á los de Génova, Pisa y Roma y no existiendo punto de comparación con el de París por mucho más frío, ni con el del Cairo por más ardoroso y sofocante. Las temperaturas de aquellas ciudades italianas presentan mayores diferencias que Mallorca entre las varias esta-

ciones. Puede añadirse, para los que más temen al calor, que hay pueblos como Valldemosa, Escorca, Deyá, donde es imperceptible el verano. Sacad ahora ¡oh vosotros! manes augustos de la estadística, genios del general Ibañez y de mi amigo errante el Sr. Fajárnés, las consideraciones que se os ofrecen de las cifras que llevo copiadas. Veán esos buenos de viajeros que van á invernar en Niza, en Génova, en Nápoles, que aquí hallarán las mismas benignidades y clemencias y el mismo sol y la misma luz y las mismas diafanidades etéreas; y por encima de ello una vegetación cuasi tropical y un paisaje por ninguno igualado.

Mr. Mark, el distinguido Cónsul de Inglaterra en estas islas, no pasa una semana sin recibir alguna carta de Londres ó de Edimburgo ó de otra población importantísima, en que esta ó la otra familia acomodada y este ó el otro potentado, le piden noticias de Mallorca para pasar en ella las largas temporadas que los ingleses pasan fuera de su país. La contestación es lacónica y expresiva, como de un buen diplomático de Su Magestad Graciosa. «Mallorca es una tierra superior. Paisaje delicioso. Mar magnífico. Clima inmejorable. Falta *comfort*. Hoteles de cuarta clase.» Es decir, con menos circunloquios, lo que ya apuntaba en mi último artículo. Y naturalmente el buen *touriste* que recibe estas noticias, como no tenga más afición que la de correr mundo y admirar bellezas, como no sea poco exigente y si muy acomodaticio, prefiere tomar cualquier *Guía* Jeanne ó Bodeker y marchar á Niza, á Génova, á Nápoles ó á cualquier parte de estos sitios donde sabe que, aún ahorrando sobre los gastos dispendiosos á que le obliga la alta vida de Londres, encuentra magnífica instalación y toda suerte de comodidades.

De ello, no debe haber duda á nadie. El día en que se convengan de que nuestra manera de ser ha cambiado, el día en que se aumenten las facilidades de comunicación, el día en que la publicidad periódica haga llegar á todos los extremos del mundo la seguridad de encontrar los medios de que hoy por hoy se carece, el día en que se pueda coger una *Guía* ó un *Itinéraire de Majorque* que conduzca de la mano al viajero, el día que se haya inaugurado un Hotel elegante y se monte un servicio completo de expediciones á Valldemosa, á Soller, á las Cuevas de Artá, sabiendo que á la hora precisa y sin necesidad de encargarse de ello lo tendrán todo arreglado, desde la comida hasta los carruajes... entonces podremos estar seguros de ver el nombre de Mallorca citado en todas partes y contaremos con esa afluencia que se trata de atraer y estimular.

Prepáremos lentamente, pero con absoluta confianza, esa obra realizable. Por la parte humildísima que tal vez me corresponda de ella, puedo asegurar que antes de dar fin á esa desaliñada serie de *Páginas veraniegas*, indicaré todavía otros puntos, concretando hasta donde sea posible la forma que vislumbro como más apropiado para llevar á cima, en medio de todos los clamores del éxito y de todos los provechos del lucro, esa aspiración que ya reconozco como general á todos los mallorquines.

MIGUEL S. OLIVER

5 Septiembre

Ñaque

Pasar un verano en Palma y no asistir invariablemente todas las noches al Borne, decía un mi amigo, que significa ó estar mal de indumentaria, ó padecer chifladuras místicas. Sentado una de esas últimas noches en el mencionado paseo, hallábame embebecido en el inofensivo deleite de contemplar á dos centenares de personas cuya vida y milagros involuntariamente hace veinte años que me aprendo de memoria. Recordaba tantas y tantas noches de mi vida, pasadas como aquella sentado en un banco de piedra ó en un sillón metálico, los sentidos embotados, ocurriéndome mil majaderías incoherentes, viendo como pasa dividida en guerrillas aquella muchedumbre heterogénea, aquella inmensa ola humana que da vueltas y más vueltas y todo para qué! para contemplarse los unos á los otros; para saber si es cierto que Fulano tiene relaciones con Fulana; para observar si Mengano está sentado al lado de Mengana, en fin: la contemplación aquí como en todas partes, es más que un goce exquisito, es una necesidad imprescindible.

Y pensar que esto tiene que repetirse un año y otro año, es rabicamente monótono y desconsolador. El cuadro que presenta aquél paseo en sus horas de animación es en extremo pintoresco; tiene algo de procesión y algo de fiesta de calle, parece á veces el cortejo de un en-

tierro, y á veces una manifestación popular tranquila y respetuosa. Lo que más me seduce del Borne; el detalle que más vivamente me enamora, es ver esas bandadas de golondrinas, esos bebés lindísimos que pasean en racimos, cojidos de la mano, y corren, chillan, saltan, alegres y juguetones. ¡Qué monísimos son! Yo los miro cruzar de un lado para otro con sus trajes de vivos colores, sus trenzas abandonadas sobre la espalda, y en su boca esa sonrisa encantadora que tiene la frescura y la pureza de las flores.

Byron lo ha dicho: Lástima que estos pequeños se conviertan en hombres.

**

Desperté de aquellas meditaciones soporíferas, y me levanté nervioso y como huyendo de aquellos mil y mil recuerdos que bullían en mi cerebro. Andaba triste y mal humorado y quise distraerme: el niño Aquiles que en aquél momento pasaba por mi lado, me detuvo el paso para saludarme, y continuamos los dos, Borne arriba arrollados por la corriente de paseantes. ¡Qué si quieres! A los cinco minutos de tener el buen Aquiles á mi lado, ya le tenía disertando sobre la filosofía antigua, hablando de los Diálogos socráticos de Platón, de los Doce libros de Marco Aurelio, de La República de Cicerón, y de Aristóteles y su Política. De la filosofía antigua pasó á la moderna y comentaba el Contrato Social y ridiculizaba el Catecismo positivista y recitaba párrafos enteros del Discurso del método. Aquello era el *acabóse*. Hablaba fuerte y con ademanes que supongo pretendía que justificasen la seguridad y convicción de sus ideas. Yo le miraba estudiándole el detalle, y confieso que aunque me molestaba aquella rociada intempestiva me hizo pasar un buen rato. Tendrá unos treinta años, es pequeño, casi niño, como aquellos príncipes coibris que enseñaban antaño en los circos de Madrid y Barcelona; sus gafas de oro, y su bigote que parece una tercera ceja, le dan cierto *caché* que una vez visto no se olvida. Es travieso, no tan bonachón y tontín como el Aquiles que nos pinta el autor de los Países, aquél que habla estudiado *Metafísica* en Valencia y no sabía que era conocimiento. No. Este sabe lo que es conocimiento y sabe muchas cosas más y es B. H. I. en cánones y del cuerpo de Bibliotecarios y hasta no sé si socio correspondiente ó académico correspondiente. En fin, por ser todo un *sabio* en una pieza, es hasta feo, y mal educado, y habla disparando perdigones y hace caso omiso, no sé si por estudio ó por defecto de aquellos versos del autor de las Dolores, uno de los cuales dice:

«Lavarso bien es la virtud suprema»

Yo bien si que es cosa difícil hermanar la ciencia con las minuciosidades que están prescritas en el Código de D. Camilo, pero puedo asegurar á ustedes que cada vez que en el camino de la vida encuentro alguno de esos genios que están reboando sabiduría por sus cuartos costados, no puedo menos de ponerme en guardia, y antes de que abra el pico y me suelte metafísicas con sus *negos* y *concedos* más ó menos *majorem*, le advierto y le digo: *Señor sabio: O se opea V. de sus libros de caballería, ó me largo y le dejo á V. ahí perorando*. No quise, esto sin embargo, la noche de mi paseo con el niño Aquiles, demostrarle mi horror al *vicio*, cambié de método, y á cada cita que él me hacía de Littré, Lamennais, ó Spencer, yo le contestaba llamando su atención sobre algunas de esas bellezas ruidosas que abundan en nuestro país. Al fin, después de muchas *largas*, le paré los *pies suprasensibles* y pude convenirme de que mi Aquiles es un cáustico que está á la altura del nitrato de plata.

—Qué le parece á V. ese caballero del chatelec blanco con los botones negros? la dije.

—Quién? ¡Excelso! Es un Bismark trocado al mallorquin, que usa esencia de Bergamota y jabón de los príncipes del Congo. Habla siempre en octavas reales, por eso le llaman Excelso.

—Creo que se presenta diputado.

—Ca! ¡Mase V. de eso. Este no se presenta diputado hasta que tenga voto el bello sexo.

—Y de Gedeón; que me dice V. de Gedeón?

—Pues hombre. Otro sí digo. Este es un pobre iluso que quiere darnos la castaña escribiendo papeles públicos en vez de escribir en papel de Iturzaeta. Una porción de amigos *Mansos* están moviendo una zarabanda terrible sonando *el corno* de la fama y comparándole á Menéndez Pelayo y á Pidal; lo cual que el muy cecandía se hace el otrogado y pone cara de ídolo creyendo que esto es Villa-melón ó cosa parecida.

—Pero no escribe él discursos sobre historia?

—Sí... pero es historia de Marisna y de La-

fuernte.

—A propósito de Mariana: La ve V. ¿Es divina! ¡Qué ojos! ¡Qué boca!
—No mire usted esto. Esto es lo prohibido.
Mire V. el contra veneno—y me señaló una señora vestida de entretiem...

Me había quedado solo, y quise darme el gusto de pasar revista. Pasó por un lado y otro del paseo y me convencí de que estaban todas y todos en sus respectivos sitios.

La Dirección general del Tesoro ha anunciado en la Gaceta la subasta del suministro de 50.000 kilogramos de plata fina destinada á su acuñación en la Casa de Moneda de Madrid.

Durante esta difícil situación, el comandante Sr. Barrieré, el ministro de Marina Sr. Barranger, y el práctico mayor de Bilbao Sr. Ori...

El Sr. Ibarra llegó en el expreso del 31, trasladándose desde la estación á Ayete, donde fué recibido inmediatamente por S. M. la reina...

La plata podrá proceder del beneficio de minerales de España, ó ser importada del extranjero, y se presentará con guía, certificación ó factura que acredite su origen.

Cincuenta toneladas de plata

Las pastas se entregarán en forma de barras numeradas, estarán exentas de toda sustancia que impida su laboración perfecta y económica...

Las subastas se verificarán el día 20 del actual á la una de la tarde, ante el director general de la Contaduría del Estado...

Las proposiciones podrán hacerse por la totalidad del suministro de los 50.000 kilogramos de plata fina, objeto del remate...

El precio máximo abonable por kilogramo de plata fina se fijará por el Excmo. Sr. Ministro de Hacienda, en pliego cerrado...

El Sr. Adolfo Bayo ha publicado un manifiesto dirigido á la Liga Agraria que en su parte más esencial dice así:

«Me veo precisado á rectificar ciertos hechos consignados en un artículo publicado en La Liga Agraria del 14 de Agosto, escrito por la redacción de la misma.

En él dice que los estatutos han sido votados por las siete ó más partes de la junta directiva, á lo que tengo que manifestar que al discutirse el proyecto de los nuevos estatutos expuse...

El día 16 de Mayo verificóse la reunión, contactándose once vocales asistentes, y entre ellos los iniciadores y autores de la reforma...

Bayo y la Liga Agraria

El Sr. Adolfo Bayo ha publicado un manifiesto dirigido á la Liga Agraria que en su parte más esencial dice así:

«Me veo precisado á rectificar ciertos hechos consignados en un artículo publicado en La Liga Agraria del 14 de Agosto, escrito por la redacción de la misma.

En él dice que los estatutos han sido votados por las siete ó más partes de la junta directiva, á lo que tengo que manifestar que al discutirse el proyecto de los nuevos estatutos expuse...

El día 16 de Mayo verificóse la reunión, contactándose once vocales asistentes, y entre ellos los iniciadores y autores de la reforma...

El día 16 de Mayo verificóse la reunión, contactándose once vocales asistentes, y entre ellos los iniciadores y autores de la reforma...

Boletín de Comercio

REVISTA COMERCIAL

Por falta de suficiente materia dejamos en blanco la semana comprendida entre el 22 y 29 del pasado Agosto. Hoy, sin que podamos señalar notables alteraciones en los demás artículos...

Vinos.—Reanudadas desde un principio las operaciones de vendimias de 14 hasta 16 reales quintal, según clases, precios equivalentes aproximada y respectivamente á 14 y 16 pesetas hectolitro de vino elaborado...

Algarrobos.—Ni el embarque de 1200 quintales ni los tres veleros que quedan á la carga han influido en el valor de este fruto...

Algodón.—Presentáronse el jueves en Inca de 1 á 2 toneladas de fruto nuevo, que obtuvieron de 212 á 220 pesetas por 100 kilos...

Acetes.—Siguen escasos los arribos, medianamente surtido el mercado y sostenidos los tipos de nuestra anterior reseña...

Havins.—Aunque los trigos hayan alzado, relativamente bajos estos polvos, factúranse así, en las condiciones de costumbre:

- 1.ª pastelería á pesetas 40'00 los 100 kilogr.
id. panadería " " 39'50 " " "
2.ª fuerza " " 38'25 " " "
id. granito " " 37'00 " " "
3.ª superior " " 36'00 " " "
id. mediana " " 34'50 " " "
id. inferior " " 26'00 " " "

Granos y legumbres.—Han subido la cebada habas y garbanzos, renglones hoy bastante solicitados y escasos, habiendo desmerecido, en contra, los frijoles...

- Candeal á pesetas 22'50 hectol.
Mezclillas " 22'00 "
Cebada superior " 11'75 "
Avena blanca " 7'50 "
Maíz cincuantini " 19'50 100 kg.
Id. mallorquín " 17'25 "
Alpiste " 20'00 hectol.
Garbanzos Mazagán 1.ª " 20'00 "
Id. id. 2.ª " 16'50 "
Hab chuelas cocorosas " 32'50 100 kg.
Id. del país " 26'00 "
Frijoles " 31'00 "
Habas mahonesas " 22'00 hectol.
Id. sicilianas viejas " 14'25 "
Id. nuevas " 13'50 "

Amorces.—Con dos importantes arribos, por San Bartolomé y San José, debido á las dificultades de importación, continúa sin alteraciones el valor de estos granos.

Azúcares.—Los refinados están fijos y sin tendencia, á merced de la competencia del mercado regulador de Barcelona, debiendo consignar una pequeña baja en los azúcares brutos...

- Pilón sup. en panes á ptas. 40'00 los 41'60k.
C. sup. (260 ps. en kg.) " 42'00 "
Id. inferior (id. id. en id.) " 41'00 "
Id. corriente " 38'00 "
Pilé superior " 36'60 "
Id. corriente " 36'50 "
Banco fino " 35'50 "
Terciado blanco " 35'50 "
Id. corriente " 35'50 "
Granulado fino " 36'00 "
Blanco seco 1.ª " 35'25 "
Id. id. 2.ª " 35'00 "
Dorado claro " 31'00 "
Centrifugado grueso " 26'75 "
Id. mediano " 27'00 "
Mascabado claro " 26'00 "
Id. dorado " 25'50 "

Alcoholes.—Seguimos cotizando, consumo pagado:

El de vino 59.º Cartier ptas. 121 hect.
" " industria 39.º " " 119 "

Quedan con registro abierto

PARA LA PENÍNSULA

Vapor Menorca, para Mahón y balandra Margarita, para Cartagena.

PARA EL EXTRANJERO

Polacra goleta Silfide Isabelita, y pailebote Roberto, para Marsella.

Bolsa

Vuelve á circular el rumor de la próxima conversión de las Cubas. Ante tal halagadora esperanza han seguido en su marcha ascendente casi todos los valores...

Para que nuestros lectores puedan hacerse debido cargo de la diferencia de cambios, he aquí los extremos conseguidos por los perpetuos entre las siguientes fechas:

Table with 2 columns: Fecha, Valor. Rows: 4 p. Exterior (80'47, 81'40), 4 p. Interior (77'77, 78'45)

En las operaciones á plazo, se han reportado estos consolidados para fin de mes á razón de 22 y 26 céntimos respectivamente.

Quedan los empeños á 10 pesetas diarias por cada 200.000 reales.

Otros interesantes valores.—A continuación damos también el estado comparativo de las cotizaciones extremas de los siguientes:

Table with 2 columns: Fecha, Valor. Rows: Cuba (108'00, 108'70), Norte (81'35, 82'80), Colonias (63'25, 64'80), Panamá (43'75, 45'00), Banco de España (405'50, 411'00)

Valores locales.—Fracasada la fusión de las compañías Isleña y Lulio, han bajado algo estas acciones, habiendo regido para las pocas transacciones ultimamente realizadas con las mismas los respectivos tipos de 65 y 65 1/4.

Palma 5 Septiembre de 1890.

NOTICIAS

De las Islas

Por renuncia de los aspirantes propuestos en primero y segundo lugar, S. M. el rey ha tenido á bien nombrar catedrático numerario de los dos cursos de Latín y castellano del Instituto de Mahón...

Con fecha 1.º del actual fué declarado cesante por orden del Director General de correos y telégrafos el ordenanza de tercera clase destinado á la estafeta de Inca D. Simón Seguí Alzina...

Sigue con desconsoladora frecuencia la mortalidad en el ganado de cerda, causando á nuestros criadores cuantiosas pérdidas.

Noticias que nos llegan de algunos puntos de la isla nos pintan con tintas sombrías la situación de los labriegos; que fiaban á la crianza de los cerdos la creación de sus recursos para subsistir durante todo un año y muchos de ellos se han visto en una noche, por muerte de tres ó cuatro de estos animales que se proponían cobar, privados enteramente de dichos recursos.

De la Capital

Bien habrán comprendido el público y El Isleño que nuestras frases de ayer no lamentaban el que dicho periódico combatiese las alusiones de nuestro corresponsal al general Santó; por el contrario; ya hemos declarado que nada vimos en ellas depresivo para su buena memoria ni mortificante para las respetables personas encargadas de defenderla...

Lo que lamentábamos y seguimos lamentando eran la violencia y la frecuencia de los ataques del Isleño, no provocados ciertamente por nosotros, y la forma de exponer sus reparos en distintas ocasiones.

Esto es lo que quisiéramos lamentar por última vez.

Ayer á las once de la mañana los dependientes de consumos del fclato del Muelle detuvieron un carro que iba á entrar en la ciudad sin llevar carga alguna y acaso por esta razón fué examinado detenidamente, resultando haber hecho un hallazgo maravilloso; pues el mencionado vehículo estaba tan hábilmente construido y tan discretamente disimulados los escondrijos para entrar aceite ó espíritu de vino...

Cuando se estaba examinando, reunióse numeroso grupo para curiosar y aquí fué cuando uno de los dependientes se propuso despejar aquel sitio y lo hizo á catarrazos con el pincho, hiriendo de plano á varios concurrentes entre los cuales había algunas personas conocidas á quienes alcanzó alguna planizada.

En medio de todo esto las setenta ú ochenta personas allí reunidas se aguantaron y no arremetieron al dependiente.

Creemos que ya no es posible exigir más paciencia ni mayor mansedumbre.

Importa añadir que este dependiente ha figurado ya en algunos lance y que las autoridades tienen conocimiento de ellos y aun hubo una que le cominó con fuerte multa.

Creemos conveniente recordar á nuestros lectores que el día 30 del actual terminará el plazo concedido por la ley para acogerse á los beneficios de perdon de multas y de intereses de demora en los impuestos de derechos reales y del timbre del Estado.

El 1.º de Octubre próximo empezará el procedimiento ejecutivo contra los que no se acogan á los beneficios de la ley.

Se hacen preparativos para que la fiesta que debe celebrarse en el oratorio del Terreno en honor de Nra Sra, sea lo más lucida posible. El P. Auba, filipense, pronunciará el sermón en hora de la Excelsa Señora.

Poco más ó menos á la una de la tarde de ayer ocurrió una riña acalorada entre cuatro mujeres de conducta un poco tachable en el barrio de S. Pedro, trascendiendo á la vía pública.

Audó un guardia municipal que hizo con esfuerzo laudable entrar en cintura á dichas mujeres cuyos nombres registró para que compareciesen ante el alcalde.

A las primeras horas de la tarde al atravesar el tranvía junto al paseo del Borne un carruaje tirado por dos caballos dieron éstos un mal paso y cayeron cuan largos eran. Acudió gente, fueron levantados ambos animales y se vió que solo se habían causado ligeras rozaduras.

No hay que echar siempre la culpa de estos lances á los rails del tranvía; muchas veces los ocasiona el descuido con que los atraviesan los conductores y otras más num rosas son causadas por su impericia. Es preciso dar á cada cosa lo que le pertenece.

Noticias del ejército: Han sido declarados aptos para el ascenso los capitanes de infantería D. Miguel Juliá Ferrer y D. Pedro Gil Carrió y el primer teniente don Lorenzo Matas Durán.

El inteligente y estudioso joven D. Miguel Benassar, médico oculista, ha abierto su consultorio especial para enfermedades de los ojos en la calle de Rabi número 21 principal.

El Sr. Benassar ha residido algún tiempo en la villa de Inca, en donde ejercía la profesión y esta especialidad.

Ayer tarde fué encontrado dentro de un aljibe, en uno de los huecos de las inmediaciones del Coll de Rebasas, el cadáver de un muchacho de unos doce años.

Supóñese que se echaría para nadar y tuvo la mala suerte de ahogarse.

Dióse conocimiento del hecho al Juzgado de guardia el cual se constituyó en aquel sitio para enterarse é incoar la correspondiente sumaria.

Aunque seguramente nuestros lectores habrán observado la equivocación de caja con que apareció en nuestro numero de ayer el último párrafo del artículo que publicamos referente á obras públicas, no por esto queremos pasar sin rectificar la frase que dice 55 Senadores y Diputados cuando nosotros escribimos Sres. Senadores y D. putados por esa provincia á quienes nos dirijamos llamandoles la atención sobre el asunto objeto de aquel escrito.

También por involuntaria distracción no apareció al pié de la Crónica Romana el nombre de nuestro corresponsal G. Marchetti, si bien suponemos que el buen sentido de nuestros lectores subsanaría esta falta.

Nota discordante

Por si no lo saben nuestros lectores les diremos que la Cámara de Comercio de Barcelona acudió hace algún tiempo al ministro de la Gobernación en queja contra la observación sanitaria que practican en estas islas los buques llegados de la Península, queja que no ha sido obstáculo para que los naturales de Mallorca con una sola excepción que se dirá, hayan seguido clamando para que se tomen medidas preservativas muy severas y aprobando con toda efusión todas las que se han tomado, con lo cual se demuestra con satisfacción de todos ellos, que los mallorquines no tienen la honra de opinar como aquella estosa Corporación.

Mas he aquí que hojeando anoche los periódicos recibidos de la capital que alberga á dicha cuidadosa Cámara, hallamos y leímos con pena

el siguiente suelto, que insertó el Noticiero Universal, el día 4 del corriente:

«Han recibido una entusiasta felicitación de Soller (Mallorca), por su iniciativa contra el cantonalismo sanitario de que se queja el comercio y la marina mercante, la Cámara de Comercio de esta capital y la sección de Navegación de la misma.»

No hacemos comentario alguno sobre este hecho, que respetamos, porque no podemos negar á nadie el derecho de pensar como mejor cuadre á sus instintos ó á sus intereses; solo si expoundremos nuestro sentimiento de que sea de la culta y simpática Soller de donde haya salido esta nota discordante del armónico concierto que en punto á la cuestión sanitaria presenta hasta ahora toda la isla, cuestión en la que andan mezclados y á una todas las personas de todos clases, categorías y partidos políticos.

Correo de señoras

Nada nuevo puede decirse de modas en esta estación en que aún no han venido las de otoño y ya están pasadas las de verano; de modo que para poder llenar el sitio que nos destina el periódico, tomaremos las tijeras y nos dedicaremos á merodear noticias curiosas.

El modo de comer

La historia de la civilización puede considerarse trazada por el diverso modo de comer. El salvaje come cuando está hambriendo ó cuando ha conseguido á go con que satisfacer la voracidad de su apetito; pero el hombre civilizado toma alimento á horas fijas, y el que alcanza mayor cultura espera á la tarde para hacer la comida principal del día. Francisco I de Francia se levantaba á las cinco, almorzaba á las nueve. En tiempo de Enrique IV la corte comía á las once. La hora del medio día, establecida en los primeros años de Luis XIV, es la usual del vulgo, aunque en las provincias distantes á París continuó tomándose el desayuno; durante muchas generaciones, á la primitiva hora. Bajo el reinado de Enrique VIII de Inglaterra se servía la comida á las diez y la cena á las cuatro; esta costumbre, entonces generalizada, era ya antigua, pues Floissart, hablando del duque de Lancaster, menciona que hizo tal cosa á las cinco de la tarde, «después de haber conado.»

La preferencia de los convidados en la mesa, el orden de entrada en el comedor y la manera de colocarse los caballeros al lado de las señoras fueron en todo tiempo, lo mismo que ahora, motivo de reyertas y disgustos.

La manera de comer en la actualidad tambien ha dado lugar á eruditas observaciones. En personas cultas toda muestra ostensible ó ruidosa de satisfacción se reputa falta de urbanidad. El árabe ó el esquimal, por el contrario, consideran obligaciones de cortesía el hacer muchos ademanes y alabanzas en medio del mayor bullicio; un viajero que ignore sus costumbres, y caida por consiguiente de engullir en silencio, será comparado á un méndigo «que masca sin y atallas como si estuviera avergonzado de ellos.» Hoy solo en la sociedad primitiva de los campesinos se obliga á los huéspedes á comer hasta el grado la hartura. Entre los salvajes modernos, conviene atender y seguir la excelente máxima sostenida por Dugald Dalgetty: «aprovechad la ocasión de satisfacer ampliamente vuestra necesidad, pues solo Dios sabe cuando volveréis veros en otra.»

Entre ciertas tribus de América y Australia, lo mismo que entre los árabes y judíos, está prohibido el uso de ciertos alimentos y carnes, por sagradas (tabou) entre los primeros y por inmundos entre los otros.

Historia de una perla

Hablóse, hace algún tiempo, de las singulares peregrinaciones de una perla de gran valor que se encontró en la calle, fué vendida por un p-dazo de pan, y corriendo de prendero á joyero, subió de precio hasta llegar á 6.000 francos. Esta historia acaba de tener el mas feliz desenlace, siendo restituida la perla á su legítimo dueño, una rica americana llamada la señora St... que la perdió en la calle «des Mat-hurins» de París.

Un pobre diablo que se moría de hambre, y por añá i nra era padre de familia, se encontró la pobre alhaja (era un pendiente) en medio del barro de la calle. Al día siguiente, habiendo caido enfermo el desgraciado, fué su mujer á casa de un prendero, con la perla, á que no atribuía ningún valor. El prendero, convencido á su vez de que la perla era falsa, pero reconociendo que estaba montada en oro, dió treinta «sous» (1 peseta y 50 céntimos) á la pobre mujer, que al punto fué á comprar pan.

De allí á algunos días el prendero vendió la alhaja á un joyero en pequeño, y de mano en mano fué á parar por fin á un joyero muy conocido que dió por ella 6.000 francos. Al mismo tiempo nosos agentes de seguridad pública que se ocupan en la busca de las alhajas robadas, tuvieron conocimiento de la perla. La noticia publicada en los periódicos, llegó á conocimiento de la señora Tt... quien acudió al punto á la prefectura.

El prefecto encargó entonces á un comisario que reuniese á los diversos compradores de la perla, que eran nada menos que diez, reduciendolos á que renunciasen á sus beneficios afin de y responder anular las ventas sucesivas ti-

tuir la alhaja á la señora St... Eso se ha logrado, aunque á costa de largas discusiones que han durado cerca de un mes. La señora St... ha hecho que se entregue una cantidad de bastante consideración al pobre diablo que encontró en la calle su pendiente, el cual se hallaba muy enfermo en el hospital cuando terminó el asunto.

Conservacion de las uvas

Un descubrimiento importante y que ha pasado casi desapercibido en el mundo científico, consiste en la conservación de las uvas por el método de Mr. Roso Charmaux.

Hace muchos años que este hábil cultivador de Thomer poseía un secreto de conservación que no estaba garantizado por ningún privilegio. Exponía publicamente hermosas uvas arbillas en los meses de Marzo y Abril, casi tan frescas como en el de Octubre.

Todo el mundo indignaba el secreto: pero Charmaux contestaba siempre: «Es propiedad mia y quiero utilizarla en mi provecho.» Sin embargo, un día del último año dió á conocer públicamente su famoso secreto.

Consiste en dejar las uvas en la parra hasta fines de Octubre, y aun más tarde, cortarlas antes de las heladas, dejando fijo á cada racimo un trozo de sarmiento de la longitud de cinco á seis centímetros entre nudos, de los cuales tres ó cuatro deben quedar por encima y dos ó tres por bajo del racimo; el extremo superior se barniza en cera de injestar, para impedir la evaporación de los líquidos que se hallan aun en el tejido fibroso.

Preparado de este modo, no restan más que introducir la extremidad inferior del sarmiento en una pequeña redoma llena de agua, á la que se añade, para impedir la putrefacción, cinco gra los todo el secreto. Se tapa en seguida la botella con cera y la preparación está terminada.

La reseta de la semana

Crema de rosa.—Tómense dos cuartillos de buena crema, que se harán hervir; cuando ella haya subido, colóquese la al borde de un horno y azúcarese; añádase un cuarto de gota de esencia de rosa y de carmin líquido para dar color; mientras que esta mezcla se infirta rompanse seis ó ocho huevos, de que se aprovecharán solo las yemas, que se batirán con una cucharada de palo hasta que se liguen bien. Viértate en un gran bol ó sobre una fuente honda ó en pequeñas jicaras y hágase las tomar un baño de maria.

PICCIOLA.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 2 de Agosto:

Presidencia.—Real decreto decidiendo á favor de la Administración una competencia promovida entre el gobernador de Leon y la Audiencia de lo criminal de dicha capital.

Gobernacion.—Real orden anulando la subasta para establecer y explotar una red telefónica en Toledo, y disponiendo que se celebre nueva subasta el día 2 de Octubre próximo, con arreglo al pliego de condiciones que se indica.

Guerra.—Real decreto nombrando comandante general subinspector de ingenieros del distrito militar de las islas Canarias al general de brigada D. Rafael Cerezo y Jaen.

Ultramar.—Reales decretos referentes á movimiento de personal en las islas Filipinas.

La del día 3.

Fomento.—Reales órdenes trasladando á la cátedra de matemáticas vacante en el instituto de Gerona, á D. José María Batrina; y á la de agricultura en el de Guipúzcoa, á D. Marcelo Llerento y Sanchez.

Otras nombrando catedrático numerario de los cursos de latin y castellano del instituto de Mahón, á D. José Sanchez Doblas; ídem de geometría analítica de la Universidad de Sevilla, á D. Luis Octavio de Toledo.

Otra disponiendo que se anuncie á traslación la cátedra de derecho político y administrativo vacante en la Universidad de Granada.

Cultos

Jubileo de Cuarenta horas

Continua en San Miguel: exposición á las seis; y á las diez la misa mayor, y á las once continuará la novena; por la tarde los actos de coro, y al anochecer novena con sermón y la reserva.

Empieza en Santa Cruz, á Nuestra señora del Buen Camino: exposición á las ocho y media, y á las diez misa mayor con sermón por don José Reus; por la tarde los actos de coro, y al anochecer la novena con sermón y la reserva.

Otras funciones

En la Misericordia, al anochecer, solemnes completas en preparación á la festividad de la Virgen.

En Santa Catalina de Sena, á las cuatro y media de la tarde rosario, ejercicio mensual y plática.

A las 11, en la Real Capilla de Palacio, misa devoción del Corazon de Jesus y Salve á la Virgen de los Do'ores por sufragio del Sr. Padre del Muy Ilustre Arceidiano de Toledo.

En Montesión y en el Socorro por la tarde el ejercicio al Corazon de Jesús.

En San Francisco, San Felipe Neri, Capuchinas, San Jerónimo, Concepción, Santa Magdalena y Piedad, por la tarde, con exposición, se practicará el ejercicio al Corazon de Jesus.

En la Merced, á las diez misa solemne con ex-

posición y procesión por el interior del templo.

En San Nicolás, al anochecer, el ejercicio del Corazon de Maria.

En San Antonio de Viana, misa rezada para los cofrades difuntos.

En las Miñonas, al anochecer, se rezará el Rosario entero.

Visita á la Corte de Maria

A la Virgen del Puig, en San Jaime.

Lunes 8.—El jubileo de cuarenta horas, concluye en San Miguel: exposición á las seis, y á las diez misa mayor con sermón por D. Juan Barceló; por la tarde los actos de coro, y al anochecer rosario, procesion, Te-Deum y reserva.

Continúa en Santa Cruz: exposición á las seis y á las diez misa mayor y sermón por D. Mateo Garau; por la tarde los actos de coro, novena y reserva.

Lunes 8 á las 11, misa, devoción del día 8 á la Virgen Santísima por el eterno descanso del Sr. D. Domingo Moreno, y salve por la importante salud de S. M. el Rey y real familia.

En San Nicolás, á las siete, comunión general; al anochecer el ejercicio Sabatino con música y sermón por D. Jorge Font.

En la Misericordia, á las diez, exposición; luego se cantará tercia y la misa mayor con sermón; á las seis y media de la tarde meditación, rosario y la reserva.

En la Concepción, á las siete y media, comunión general para las hijas de Maria, con plática por D. Rafael Tous; despues de la misa el ejercicio mensual.

El ejercicio del día 8 se practicará en las Capuchinas á las siete y media; en San Francisco á las once y cuarto; en Santa Magdalena al anochecer, y en San Felipe Neri al anochecer el ejercicio á la Madre del Divino Amor.

En Santa Clara, fiesta á la Virgen de la Cueva Santa, con misa mayor á las diez, y sermón por don Francisco Coll; al anochecer meditación y corona de la Virgen, con música.

Visita á la Corte de Maria

En la Catedral á la Virgen del Confalón.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 4.—Varones, uno; hembras, una.

Matrimonios

Día 4.—D. Jaime Piña y Pomar, con doña Ignacia Valls y Flores.

Funciones

Día 6

Margarita Valls Fuster, viuda, de 81 años, calle de S. Miguel, de vejez.

Francisca Bonnin Pomar, de 1 año, calle de Jaime II, de bronquitis.

Antonia Font Salas, de 1 año, calle del Socorro, de enterocolitis.

Hospital Civil

Día 6

Movimiento de enfermos.—Entradas, dos; 1 varón y 1 hembra.—Altas, cuatro varones.

Sin novedad en la sala de varicelosos.

Registros de puerto

DE AYER Á LA PUERTA DEL SOL

Estado de la atmosfera.—Despejada en lo alto y en la parte del medio día: densas nieblas cubren el horizonte al N. y E: calimas en los montes y brumas en el resto del creulo.

Idem del viento.—Tramontana frescachona que esta de vez en cuando N. E.

Idem de la mar.—Llana, y rizada del viento.

Buques á la vista.—Siguen cuatro vapores en el fondeadero.

Vigia de Portopi.—Sin señal.

Movimiento de buques

FONDRADOS

Día 5

Vapor Lulio en Cabrera.

DESPACHADOS

Vapor español Maria, de 861 ton., matrícula de Palma, cap. D. Bartolomé Alzina, con 24 trip., y valija. Para Ibiza y Alicante.

Vapor español Menorca, de 190 ton., matrícula de Mahón, cap. D. Francisco Cardona, con 17 trip., y valija. Para Mahón.

Mata Cero

Reses sacrificadas para el abasto puertano

Día 6

Bueyes, 6.—Vacas, 2.—Toros, 1.—Terneras 1.—Carneros, 36.—Ovejas, 54.—Borregos, 14.—Corderos, 18.—Cabras, 2.—Desechados, dos ovejas y un cordero.

Teatro-Circo Balear

Función para hoy domingo 7 de Septiembre

1.º Sinfonía por el nonnetto.

2.º El drama en tres actos y en verso de D. José Echegaray

En el seno de la muerte

La pieza en un acto del género valenciano

Toni Manena y Chuan de la Son

Precios.—Palcos sin entrada p/as. 3'00.—Butacas 0'40.—Sillas 0'30.—Anfitrato 0'15.—Entrada general 0'35.—Medias entradas para niños y militares sin graduación 0'25.

Para mañana lunes

La comedia en 3 actos y en verso de D. Miguel Echegaray

Inocencia

La pieza en un acto

Toni Manena y Chuan de la Son

BOLETIN METEOROLÓGICO

Día 6—9 mañana.

Barómetro.	766,8 mm.
Termómetro seco	24,6 grados.
Id. húmedo	19,8 id.
Mínima.	20,9 id.
Reflector	14,0 id.
Dirección del viento.	S. E.
Ascenso del barómetro en 24 horas.	1,1 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0,0 mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que registró desde el 1.º de Abril al 14 de Octubre de 1890

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:30 mañana, 2:15 y 4 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 7:30 mañana y 5:45 tarde
De Manacor á la Puebla: á las 7:30 mañana y 5:45 t.

Servicio de la Compañía

TRANSATLÁNTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.
—El 10, saldrá de Cádiz, vapor MONTEVIDEO, para Puerto Rico, Habana y Veracruz.
El 20, de Santander, vapor ALFONSO XIII, para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.
El 30, de Cádiz, vapor ALFONSO XII, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

Línea de Colón.—El 28 de Barcelona el 15 de Vigo, vapor SAN AGUSTIN, para Puerto Rico, Ponce, Mayagüez, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colón.

Línea de Filipinas.—El 25 de Barcelona, vapor ISLA DE PANAY, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 1.º de Agosto, de Cádiz, vapor CATALUNA, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.

Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), núm. 5.

LINEA REGULAR

de Vapores Transatlánticos

DE E. PI Y COMPAÑIA

Servicio mensual entre la Península, Antillas y Estados Unidos.

Para PUERTO-RICO, LA HABANA, y CIENFUEGOS, con escalas en MAYAGUEZ, PONCE y MATANZAS.

Saldrá á fines del actual el magnífico y acreditado vapor de veloz marcha

Hernan Cortés

De 3.600 toneladas de registro clasificado 100 A. 1 en el Lloyd's Inglés, admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Para pasajes, fletes y demás informes, dirigirse á Sans y Pierrar, Conquistador, núm. 7.

PARA IBIZA

Saldrá del 8 al 10 del corriente el falucho **Santisima Trinidad** patrón D. Bartolomé Marí. Admite carga y pasajeros.

Informarán: Rosa Cardona é hijo, Hostales 15, tienda. 6—5

Del 15 al 20 del corriente saldrá del puerto de Cardiff directamente para ésta el bergantín LEALTAD, su capitán D. Bernardo Seguí.

Admite un resto de carga.

Para informes y ajuste de fletes, Bernardo Estela, Marina 62. 5—4

TEORÍA Y PRÁCTICA DE LA VINIFICACIÓN

por D. Diego Navarro y Soler

Obra la más completa y extensa de las publicadas, que se halla á la altura de los adelantos modernos y comprende las mejores prácticas nacionales y extranjeras de fabricación y elaboración de los vinos tintos, etc., etc.

Los elogios que le ha prodigado la prensa y los agrónomos que de ella se han ocupado, son la mejor garantía de que es una obra notable que viene á llenar un vacío en España.

Se vende á 11'25 pesetas en la Librería de Amengual y Muntaner.

La acreditada MAGNÉSIA EFERVESCENTE VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote.

Se descuenta el envase á su devolución.

Farmacías: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

De La Puebla á Manacor: á las 7:55 mañana, 2:45 y 5:55 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7:55 mañana, 5:50 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, mártres 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.
Para Barcelona antes Valencia, juéves 5 tarde.
Para Ibi á y Alicante, domingo 5 mañana.
Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, juéves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directe.
De Barcelona antes Valencia, lunes 7 mañana.
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, juéves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Palma 6 de Septiembre

Crédito Balcan.	1 6' 0
Cambio Mallorca.	97'00
Ferro-carriles de Malloca.	64'87
Alambra o por Gas.	140'00
Salinas de Ibiza.	242'00
Obligaciones de los F. C. de M.	par
Harinera Mallorca.	168'50
Bonos municipales.	2'00
La Islaña, Empresa Mallorquina de vap.	65'50
Luz de Empresa marítima.	65'00

Madrid 6 Septiembre (Cotización particular)

4 p perpetuo interior.	78'45
4 p amortizable.	90'55
Billetes hipotecarios de Cuba.	108'85
Banco de España.	408'50
Tabacos.	102'50 nominal.

Barcelona 6 Septiembre (Cotización de la tarde.)

4 p perpetuo interior.	78'93
4 p perpetuo exterior.	81'58
4 p amortizable.	91'00
Billetes hipotecarios de Cuba.	108'75
Ban o Hispano-Colonial.	64'90 fin.
Ferro-carriles del Norte.	82'65 id.

Paris 4 Septiembre

4 p español.	78'68
Panamá.	43'0

HOJAS DEL CALENDARIO

SEPTIEMBRE

cuarto meng. el 6
Luna nueva el 14
Sol: sale á las 5 h. 21
Pónese á las 6 h. 40.

807

7

1133.—Batalla de Fraga en la que perece D. Alfonso I de Aragón.

DOMINGO

(250 Stos. Clodovaldo 115 ob. y cf., el beato, de Agrigento, Augustal ob. y cf., Pánfilo ob.)

SEPTIEMBRE

cuarto meng. el 6
Luna nueva el 14.
Sol: sale á las 5 h. 21
Pónese á las 6 h. 25

MAÑANA

8

1742.—Nace en Granada el martir de la independencia Alvarez de Castro.

LUNES

251 La Natividad de 11^a Nuestra Señora, santo^s Adrian y Neoterio martires Cotibiano ob.

DOLOR REUMÁTICO

INFLAMATORIO Y NERVIOSO

Se logra su curación radical tomando el tan acreditado fásche y píldoras Duval. Con este remedio no hay necesidad de acudir á tomar aguas termales de ninguna clase; obra con una actividad que admira y cura siempre el dolor por crónica que sea, como lo podemos comprobar dada la mucha venta que tenemos y los 44 años de venta de tan admirable remedio.

En Barcelona farmacia Martínez centro de la calle de Robador quien da cuantas instrucciones se pidan.

En Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, Cuartera. 7. 196

JARABE VERMÍFUGO

La eficacia de este jarabe contra las lombrices está demostrada por la competente autoridad del Doctor Morey, médicos de Artá.

Precio de la botella: 1'50 pesetas.
Se facilitan prospectos en los puntos de venta.
En Artá: farmacia de D. José Sureda, su preparador.

En Palma: farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, n.º 2. y en la de Sureda, calle de S. Miguel.

MANUAL DE CONSUMOS

LEY, REGLAMEN Y TARIFAS

Con extensas explicaciones prácticas en todo lo relativo á adeudos, fieltos, fériás, mercados, fábricas, depósitos, aforos, encabezamientos, etc., etc.

Por D. VICENTE GAY TAENGUA

Obra de gran utilidad: precio, 2 pesetas 50 céntimos.

Librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2

Venta

A voluntad de sus dueños, se venden á precio equitativo, los edificios, almacenes, cochera, cuadra, y terreno adyacentes, de la que fué fábrica de harinas y sémolas denominada La Semolera, sito en este término municipal y punto denominado Can Capas, contiguo á la Carretera de Inca: Va comprendida en esta venta, la Máquina y Calderas que se hallan en estado de funcionar, así como algunos aparatos y restos de otros que fueron devorados por el incendio de aquel edificio. Para informes dirigirse á D. Gabriel Alzamora, S. Miguel. 61.

Memoria sobre la Epizoótia

QUE PADECE

EL GANADO DE CERDA

EN LA PROVINCIA DE BALEARES

POR

D. Antonio Bosch y Miralles

Comprende la explicación de dicha enfermedad, los síntomas que son sus indicadores, los caracteres principales que reviste, el diagnóstico, tratamiento y profilaxis.

Forma un folleto de 47 páginas de impresión correcta y clara y se vende al precio de UNA PESETA en la Librería de los señores Amengual y Muntaner, Cadena, 2—PALMA—y en la Sucursal en INCA, Rectoría, 12.

Al público.

Mr. J. Vili inventor de la pasta para las navajas de afeitar, la más ventajosa conocida hasta el día, pone en conocimiento del público haber establecido su único depósito en Palma, calle de San Miguel número 6. Dicha pasta da corte á las navajas sin necesidad de que jamás tengan que afilarse, suavizándolas de una manera admirable.

Se garantizan los buenos resultados manifestados, devolviendo su importe á todo consumidor que no quede satisfecho, siendo su precio el de dos reales cada pastilla.

San Miguel núm. 6, tienda, Palma. 40

COLEGIO DE SAN AGUSTIN

DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

dirigido por D. José Palou, Pbro. y D. Juan Vidal

PELETERIA 14, PALMA

En este Establecimiento de enseñanza, ventajosamente conocido del público, se admiten alumnos de 1.ª y 2.ª enseñanza, *externos, medio internos, internos y pensionistas*, con sujeción al Reglamento del Colegio, desde el día 1.º de Septiembre, para el curso de 1890 á 1891.

La 1.ª enseñanza se divide en *Infantil ó de Párvulos, Elemental y Superior*; y la 2.ª comprende la explicación de todas las asignaturas hasta el grado de Bachiller.

Además de Idiomas, Música y Dibujo que, en toda su extensión, se enseñan en este Colegio, hay establecidas clases especiales de Matemáticas, Teneduría de Libros y Clases nocturnas para artesanos.

Para el desarrollo físico de los alumnos hay también montado un Gimnasio higiénico, dirigido por un Profesor especial.

Los alumnos, que residen lejos del Colegio, son recogidos y acompañados á sus casas por criados de toda confianza del Colegio.

Petróleo! Petróleo! Petróleo!

Para entregar el próximo mes de Septiembre ú Octubre admitimos pedidos de 10 á 25 cajas, clase superior, legítimo, refinado.

Precio por fuera reales 66 caja
dentro " 94 "

¡Abajo el monopolio!

Martínez y Planes—San Juan 20.

30—10

GABRIEL ALZAMORA

San Miguel 61 y 63

En Depósito Consumo pagado

Vino de Son Servera de Pina			
Cajas de 24 botellas	Ptas.	12'50	16' "
(Se devuelven 25 céntimos por cada botella vacía).			
Aceite puro de oliva, perfectamente elaborado			
Latas de á 10 litros	"	13' "	15' "
" " " 5 "	"	6'75	7'75
(Se devuelven 1'25 y 0'75 ptas. por cada lata vacía de 10 y 5 litros respectivamente).			
Manteca de cerdo, superior, refinada			
Latas de á 27 y 1/2 kilogs. netos	"	37' "	46' "
Vinos de Champagne legítimos			
Desde 4 á 6'50 ptas. botella según clase.			

A los comerciantes en vinos

Tanto se venden como se alquilan dos espaciosos locales contiguos, en la villa de Manacor, calle del Carril, en los cuales hay los aparatos necesarios para la fabricación de alcohol y anisado; legares para elaboración de vinos; agua abundante y á poca profundidad; toneles para depositar ó mezclar vinos; báscula, bomba y demás útiles propios para un comerciante en vinos.

En Palma, Gabriel Alzamora, San Miguel, 61
PARA INFORMES DIRIGIRSE: Manacor, Onofre Fuster, calle de Palma.

A una familia campe-

sina que quiera vivir en las cercanías de Portopi, se le dará habitación gratis. Informarán en la Sociedad de Cazadores.—Borne. 12—5

AGENTE

Se necesita uno para una Compañía de seguros, con fianza ó persona que abone su conducta. Informarán Fonda Balear cuarto núm. 10. 5 5

AVISO

En la calle de Molineros núm. 6, hay una familia que desearía encontrar algunos estudiantes para tenerlos en clase de pupilos. En la misma casa informarán. 6—5

En la calle de Bosch núm. 60 se preparan sirvientas y nodrizas. 50

Palma.—Imprenta de LA ALMUDAINA de Amengual y Muntaner.—1890

Trapos, carnazas, metales

Y DEMÁS DESPERDICIOS se compran en el almacén de **PABLO MUNNÉ** Arco de la Merced, 7. Palma. Se necesitan trabajadoras.

Fray Luis de Granada

Ensayo biográfico y crítico por D. José Ignacio Valenti, Licenciado en Filosofía y letras con un Prólogo del Excmo. é Ilmo. Sr. Dr. D. J. Ramón Martínez Vigil de la Orden de Predicadores, Obispo de Oviedo.

Esta obra impresa con elegantes tipos elvirianos, véndese al precio de DOS PESETAS en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.